

UN CARRÉ POUR LA BIODIVERSITÉ



« La nature n'est qu'un spectacle de bonté »
Arthur Rimbaud.

Un espace de nature sauvage dans son jardin

Une action simple pour favoriser la faune et la flore dans son jardin et ainsi offrir gîte et couvert pour de nombreuses petites bêtes c'est : ne rien faire ou presque !

Laisser faire !

Un « Carré pour la biodiversité » est un coin de son jardin sur lequel les herbes folles poussent en toute liberté. L'idée de cette action est de laisser au minimum 1m² délimité par des piquets et une ficelle. Pas de limite sur la grandeur du carré, ni sur sa forme. Pas d'arrosage, pas d'entretien, pas de tonte, pas d'engrais, pas de semences... Un seul mot d'ordre : Laisser faire la nature !

Préférez un espace exposé et ensoleillé, dans la mesure du possible, pour installer votre carré.

Il est conseillé de faucher son carré à la fin de l'été, de préférence après le 31 août, afin que les espèces présentes aient pu finir leur cycle de reproduction. Il faudra exporter la matière organique fauchée dans son composteur.

Il est important de ne pas laisser la matière sur place après la fauche pour éviter d'enrichir trop fortement son sol et de voir la végétation de son carré se banaliser et la diversité se réduire.



Pourquoi installer un « Carré pour la biodiversité »

Ce petit carré a plein d'avantages pour la biodiversité de proximité. C'est un restaurant, une cachette, un espace pour pondre ses œufs... pour toutes sortes de petites bêtes, pollinisateurs, hérissons et autres cloportes. Chaque parcelle d'herbes folles, notamment en ville, est un refuge de nature bienvenu pour les êtres vivants.

Les nombreuses petites bêtes accueillies dans votre carré sont potentiellement des auxiliaires du jardin et une aide précieuse pour protéger les cultures du potager.

N'hésitez pas à mettre votre carré en valeur, c'est aussi l'occasion de sensibiliser vos voisins à la biodiversité au jardin.

Le CPIE Chablais-Léman peut vous fournir une affiche pour expliquer votre démarche.



J'observe la faune et la flore de mon jardin

Le « Carré pour la biodiversité » est aussi un espace d'observation et d'émerveillement. C'est l'occasion de faire découvrir la nature de proximité aussi bien aux petits qu'aux grands. Vous serez surpris par le nombre d'espèces que peut accueillir ce petit espace.

Vos données naturalistes peuvent être partagées via des programmes de sciences participatives. Les sciences participatives invitent les citoyens à observer la nature, la nommer et à partager ses observations. Les données collectées aideront les scientifiques à mieux comprendre les dynamiques de populations des oiseaux ou des papillons par exemple ainsi que les impacts des pratiques de jardinage et de gestion des espaces verts privés et publics en ville sur ces espèces.

L'objectif étant d'améliorer nos pratiques pour sauvegarder nos richesses naturelles même dans des espaces anthropisés.

Ces programmes s'adressent à tout le monde, même aux naturalistes débutants, via des plateformes sur internet comme Vigie Nature du Muséum National d'Histoire Naturelle.



Fiche réalisée par le CPIE Chablais-Léman dans le cadre du projet « Les Jardins Verts du Chablais » en partenariat avec l'APIEME.

